

以上の点から秀策律師が元親の子弟であることを証する史実は何もありませんが、彼が一時的であつても讃州艦船を領していたことは考へられないことではないし、まして長曾我部氏より一族であれば、主義元親は従つて朝鮮役に従軍したであらうし、そのさい艦船水軍をひきいて、同じく瀬戸内水軍の將であつた毛利高政と親しくしておろうことは充分に考えられることがあります。

(おあり)

研究

潮谷寺古佛の由来

本会会員 山石 田 善 市

— 伝説は蛇神族の産んだ説か —

潮谷寺本尊阿弥陀如来の古伝説によると、僧が四国土佐から佐伯に使船、蛇になつて上陸、山の中で脱皮して蛇となり、拔戻入上にお立ちになられた。それと里人か祭見して終には潮谷寺の御本尊として祀られたと云ふ

さて次に土佐から乗船した僧が蛇になりますが、人が蛇になつたり蛇が人にまつなりする説は、昔説や縁起物語によくあります。ども説も蛇そのもの説でなく、佐伯の産んだ民俗説話ではありますまいか。
神仏とか又は英雄とかを偉大な力の持主として恐れ崇む信仰の方便的な物語になつています。この伝説では阿弥陀如来の本願によつて、誰でも極樂往生が出来ると云う尊い仏の、靈妙不思議を現すことを強調し左説となつておられます。昔の人はこの伝説を有難く信仰しなゞでしょ。ります。他に解くよくな文献もなし、何かに手掛りを求めて想像によつて話を進める所がありませんが、おえてそな危険をおかしてみようと思ひます。

大分大學の富永先生のお説によりますと、蛇神を呼ぶのアトビ、トベ、トガ、トガラなどと呼名があるとのことですから、尾長良大権現は長良へのアトビの地即ち蛇神族の地に蛇神として祀られたことになります。更に佐伯氏の居館の跡と思われる上の台、上の屋敷は尾長良大権現に統治であつて、佐伯氏は祖母嶽大明神という大蛇神の子孫でありますから、土佐ノ國から蛇神が蛇神の子孫佐伯氏を頼つて蛇神族の地に来て蛇神として祀られ

たことに立つて、面白ハ伝説であります。又伝説中にある塙月村善右門入住居の地は八頭ヘカシラ」という所で、昔こゝに一つの家があつて、それをおびいてみたら八つの頭の蛇が居たのでヤカシラと名付けたということです。伝説には直接關係はありませんが、佐伯惟治を祀つた神夜は富尾(ヘトビヲ)、鷲尾(ヘトビヲ)、鷦鷯尾(ヘビノヲ)等と云い、蛇神の名が付けられております。長良柏原には富尾(ヘトビヲ)の姓が下野もあり、堅田にも或尾(ヘトビヲ)の姓があります。やはり蛇神族の關係でしょうか。こうした事からこそ伝説をみると、蛇神説話に阿弥陀如来の渡来をからませた、

宗禪潮谷寺を高畠に創立したことになり、昌黎上人加賀山とぞつてあります。伝説の仏、本尊阿弥陀如来を迎えたのが慶長十八年（一六一三年）で現在の地位に寺を移して四世登巣上人の時であります。如来はそれまでに毎月の百姓家向井家に祀られ、其の後岸河内大願寺に祀られ、焼け出されて高畠へ者か乞ひ受け、その後潮谷寺に祀るとハハで嘗々として場所を変えていますのも寺に祀るべき仏を俗人か祀ることについて、いくらか重荷を感じていなのが原因ではないかと推察されます。そうしますと渡米以来のみ間はあまり長い期間では無い様に考へられます。

次に岸河内の大願寺がいつ頃の創立かが判明すると仏の渡米時期の想定の参考になるとと思ひますか、天正十四年十一月四日（一五七八年）佐伯・島津兩軍が堅田合戦の時、島津軍の放火にあつて全焼し、昭和十五年又火災によつて銅鏡其の他全部灰となりましたので、創立年月日も其の間の沿革も不明であります。ただ遺物としてあるのは大願寺跡（地蔵庵）に祀られている仏像十一面觀音、阿彌陀如来、神像ではないかと思われるものの各一本づつであります。その他經文、金剛般若波羅密經、大般若波羅密多經各一巻あります。大願寺跡（寺宇敷）にあつたと云う南朝年号元中七年（一二三九年）の五輪塔はあります、岸河内一帯には五輪塔はいたる所にありますので、この塔と寺の関係はわかりません。したがつて伝説の時代について全く手掛かりはつかめません。大願寺に祀られた如来及堅田合戦に焼け出された事にちつてですが、祀られた年代は不用です。

岸河内には今一つ所寺がありましたが、高城は佐伯氏居城の跡と考えられ、ほど近い岸河内村工屋（タクミヤ）に日佐伯氏の信仰厚かつた金剛寺がありまし乍。大友興廢記にはこの寺の名が二度出でています。

一方大願寺は宗禪の寺取締しの対象にもさうかの大願寺跡（地蔵庵）に祀られるものであつたのが、金剛寺庵程の小さな寺か、築堂位のものではないかと思ひます。こう考えると伝説の阿弥陀如来ミ何とかこの時代に大願寺に祀られたい左のではありますまいか、天正四年（一五七六年）頃ではないかと思ひます、いずれにしても時代の想定はなかなか困難であります。

以上の事から戦国時代的の具合を感じますんで、仏が渡米を戰国の世とがりに想定しますと、ここは一つの史実が浮かび出で来ます。それは土佐力國司中村の御所へ高知集中村市（一條兼定卿のこと）であります。

長曾我部元親の為土佐を追われ左兼定卿（大友興廢記）は東京とあるが誤りか僧とまつて、九州の一大勢力者大友氏と頼り土佐より渡米しづか、北風に流され佐伯宮の内に漂着しました。その時問題の阿弥陀如来を奉持（たゞ

約三万、之に對する官軍は約六万。戰死者各六千余。

西郷がこの挙兵に積極的でなかつたことは事実のようであり、西郷の重んずる大義名分が欠けていなよに思われる。にもかかわらず、鹿児島士族の暴虐を押え及ことが出来ず、これと懲撲することが出来ない以上、云とり身をかくして難をさけるか、

政府にくべて士族を鎮圧するか

士族に擁せられて政府と対決するか
それ以外に道はなかつた。そして情に厚い彼は最後の道を選んで。勿論名分の乏しいことは眞惜の上での勝敗を度外視して鹿児島士族と生死を共にしておこう。

(著者住所 南海郡本庄村大字三段)

毛利家の法要に參詣して 神 命 弘

去る十月四日、東京から久々に黒田久子様、毛利系代子様が二方から佐伯にお歸りになり、午後二時から養賢寺で連院殿(毛利高範元秀翁慈徳院殿)の両夫人、三十三忌の法要が営まれた。史談会にもお招きせし頂いたが、高木会長と私とが代表として、矢筈会議の方々や両夫人の学生友達に加えて参詣した。とても嚴肅な御葬儀であつた。

毛利高範子爵は明治九年復元の間藩主細川家より入って、佐伯藩の代高譲公の後を嗣ぎ、トイツに御座存へ成。佐伯に帰られ、明治四十年の頃御家東京に脚引越まで佐伯に在り、今宵も帰りう両夫人と佐伯小学校に学び、お藩主御一家と佐伯の町とはまことに密接親愛の年月を過すが、大正、昭和と年と経て才何彼と日頃より対する愛顧がつづいたのである。まさに類のない美わい姿であつたとしへて又思つた。

(1) ページよりつづき)

いう事になりますと、問題は解決の方針へ前進するのでありますか、我意ながらそれを証する何よりもあります。左の想像によるだけですが、私は面白い問題だと思

「まして僧となつた誰かとお僕がお会いが出来ぬと嫌だね。
象に、この古仏の伝説を聞いてみたいと思ふ。」

研究

佐伯の港はどんな動向をとつてゐるか

主として木材の流通について

大分県立佐伯東南高等学校教諭
同 校御土蔵フルアーチ 関門

第二章 佐伯港 へつづき(一)
本会会員 市野瀬 仁

五、海上輸送の特色及び問題点と佐伯港

(一) 海上輸送の特色及び問題点
→が断り、予定と変更して田の「佐伯港における臨海工業の動

向」から独立して本稿五、八項目をとることとした。

(1) 内航海運

二半合板の社長村上博之氏の言葉を借りれば、我が國は大変な大食漢の国であるという。そのわけは、日本的主要貿易港は外国より龐大な原燃料を吞みこみ、これを加工して海外に輸出する貿易国であると入はれて居る。社長はつづいて、製紙を佐伯から福岡へ陸送するのと、大蔵へ海上輸送するとの輸送費が同じ位であつたのが、近頃海上運賃が上昇したので、かなり陸運にきりかえざるを得なくなつた。

地方港が輸入した原材料を製品として出す場合、主要港から出港する場合が多い。従つて主要港の錯綜ぶり